

# LA UNION REPUBLICANA

Diario político, avisos y noticias

Año IV	La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 43 y 45	PRECIOS DE ABONO <b>PAGO ADELANTADO</b> 1,25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas. Ejemplar suelto, 5 cént.—Atrasado, 10 cént.	La Correspondencia de Redacción se dirigirá al Director de LA UNION REPUBLICANA SANTACILIA 1, BAJOS NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES Núm. 845
--------	--	---	--

Palma de Mallorca, JUEVES 23 Marzo de 1899

## Profecías del Señor Maura

No es hora ni tampoco sería oportuno ocuparnos del resultado que la política del señor Maura ha dado y sigue dando en Mallorca. La hemos combatido y la combatiremos siempre, y con nosotros todos los que desean el bien de este desdichado país, víctima tantos años hace del caciquismo más repugnante, que pueda sufrir pueblo alguno. La única misión que resta a lo que un día fué partido fusionista, hoy dividido y mal trecho por sus innumerables torpezas, inmorales y atropellos, es procurar un acto para el Sr. Maura que en su soberbia satánica, la recibe, no como distinción que le hace un pueblo digno de tener representantes más agradecidos, sino como quien se digna aceptar un encargo molesto, inferior a sus merecimientos, dada su importancia y altura. Así es que al recibir el acta, lo hace tan fríamente y con la misma indiferencia que recibe, a los que por él luchan, se molestan y hasta por él se ven perseguidos, procesados ó presos, cuando alguno de estos, previas recomendaciones de familia (únicas que atiende) consigue penetrar en el suntuoso palacio recientemente construido y que es el encanto y admiración del Sr. Santandreu, que la ha calificado de morada digna de un príncipe ruso. Y bien hace el ex-Ministro de Ultramar el que aseguró en el escenario de nuestro teatro Principal que Cuba sería siempre española; bien hace, pues confía en la poca memoria que tienen los pueblos, que tan pronto olvidan lo que en su profético, del que hablando con la misma seguridad del que sabe leer en el porvenir, y su clara inteligencia alcanza problemas, que no están al alcance de inteligencias vulgares; del que en aquella época insultó con los calificativos más molestos, a los que hoy pacta y se aviene con ellos para asegurar su elección y la de su quebrantado pariente, a los que ya no oye con el mismo desprecio que oyese sonar «el ladrillo del perro entre los cascos del caballo que se monta». Y si esta flor no basta para refrescar la memoria de los conservadores les repetiremos como él trataba, su amigo de hoy. «¿Quién hizo los pobres? Una R. O. de 22 de Febrero de 1876: ¿quién gobernaba entonces? Esos honrados conservadores que llevan la mentira por única arma» Y entre aplausos de los suyos añadía: «Y es que no saben que aún para ser perversos se necesita cierta cantidad de entendimiento». (Aplausos)

¿Conocen alguien los conservadores mallorquines, que con menos piedad los haya tratado? Pues tengan paciencia que aún dijo algo y aún algo más molesto para ellos; el que hoy parece que van unidos y juntos a librar ruda batalla contra no solo los demás partidos, sino contra valiosos elementos del antiguo partido conservador.

Recuerden los admiradores del Sr. Maura cuando en medio de atronadores aplausos, que el entusiasmo, el cálculo ó los egoísmos inspiraban, recuerden cuando el Sr. ex-Ministro de Ultramar lanzaba con su habitual elocuencia estas palabras en son profético.

Hablaba del problema Cubano y decía: «Es problema especialísimo, único, y no un problema propiamente colonial; la verdad que yo quisiera que fuese unánimemente reconocida por los españoles, es que no tiene aplicación alguna a la Isla de Cuba el principio, la doctrina, la regla de que las colonias maduran para emanciparse algún día. No, Cuba está destinada a ser perpetuamente española; y lo está, porque creo que Cuba sin ser española no puede existir; tiene que perder su personalidad, su genio, su lengua, su raza, su cultura, su civilización y hasta su nombre; no quedaría sino el inerte territorio, solitaria mansión de un pueblo que se ausentó. Así también España, después de perder a Cuba no sería una nación desposeída; sería una nación mutilada. (Unánimes y estrepitosos aplausos). Porque Cuba forma parte de nuestra sangre y de nuestro cuerpo y no se concibe que haya quien pueda dejar de comprender que las relaciones que median entre España y Cuba, no son las relaciones de una metrópoli y su colonia, sino la unidad sustancial que existe, y ha de existir indefectiblemente, entre las partes que inte-

gran el conjunto de una gran nacionalidad, de la noble nación española, que en medio de los grandes infortunios, ha conquistado siempre la consideración y el respeto de todas las naciones del mundo».

Imposible parece que el Sr. Maura en tan pocas palabras, dijera lo que afirmaba con el aplomo del político de su pretendida altura, para que tres años bastasen para demostrarle que juicio más erróneo tenía formato de las cosas de Cuba; demostrando a la vez que sus estudios de juriconsulto, no le habían dejado tiempo de estudiar nuestros problemas coloniales, confiando a él en primer término, como consejero encargado de la Cartera de Ultramar. Del respeto y consideración de todas las naciones, podrá decirnos SS. lo que nos queda.

Y no se crea que queremos molestar por sistema al Sr. Maura. En manera alguna, lo que sí queremos demostrar lo funesto que fué como hombre de gobierno, cuando ocupó uno de los puestos más elevados de esta Nación desventurada. Si las relaciones de Cuba y España eran «la unidad sustancial que existe y ha de existir indefectiblemente, entre las partes que integran el conjunto de una gran nacionalidad». Rotas estas relaciones, desecha la sustancia ¿cómo quedaremos? ¿Y cómo se explica que su jefe y cuñado Sr. Gamazo presenciera desde el Ministerio de Fomento todas estas desdichas, asumiendo la responsabilidad correspondiente, sin que tantas desventuras le hicieran abandonar su poltrona ministerial; para indignarse luego, ante la inmensa desgracia para la patria de destituir un empleado, acusado de hechos que repugna recordarlos?

Poco había meditado el Sr. Maura, apesar de su claro talento lo de Cuba; quizá en su altivez de hombre de gobierno, creyó que con frases como aquellas dedicadas a los conservadores, sus aliados de hoy y cuya frase era molesta para toda una clase, al decirles que «andaban por las tabernas y suburbios donde han ido a refrescar sus tímberos nobiliarios y a buscar nueva dignidad». (Los aplausos interrumpieron al orador.) Y que bien hubiera venido la frase cuando los nobles condes de San Simón y Sallent, en vez de ir a buscar por suburbios y tabernas, fueron a la casa de su destructor de ayer, a pactar para labrar la felicidad de Mallorca.

Con frases como estas y cuatro profecías más, que ninguna ha resultado cierta, es bastante para llegar a ser considerado como hombre de Estado, y en prueba de ello véase también lo que nos dijo en el mismo discurso el señor Maura.

«Y ahora que oigo esos otros lamentos, ahora ya no necesitaba más que cruzarme de brazos; porque con el varonil esfuerzo de la nación española y con la ayuda de Dios recuperaremos la paz; y cuando tengamos la paz se plantearán ya como ineludibles magnos problemas, que la mayor parte de las gentes no sospechan siquiera, aunque afecten a todos; problemas de política, problemas de administración, problemas de hacienda, problemas arancelarios, con que se sentirán conmovidos todos los intereses de la nación; y para entonces puedo yo aguardar a ver con que criterio se resuelven; a ver si no resulta que la mayor moderación y la previsión más extrema fué la que dictó aquel proyecto, ayer tan anatematizado, al día siguiente convertido por unanimidad en ley, instrumento sin embargo, todavía para miserables pasiones políticas». (Muy bien, muy bien)

Así nos hablaba el Sr. Maura, asegurando que la paz vendría y que vendría pronto con el esfuerzo de la Nación y la ayuda de Dios y demostrado queda que Dios no ayuda, ni se acuerda de los países que hay gobernantes, como el Sr. Maura que con frescura tanta engañan a sus electores y a su país entero. Y que el esfuerzo de la Nación no ha dado más resultado que ir 150.000 españoles a calcinar con sus huesos la isla de Cuba, gastar más de dos mil millones de pesetas y que los problemas que casi nadie más que el Sr. Maura conocía los plantearán los norte-americanos; pudiendo nosotros mandar grabar en piedra blanca las reformas del Sr. Maura y mandarlas como recuerdo a Mr. Makin-Ly; y como bajo relieve poner el mapa de Cuba, Puerto Rico y Filipinas, países donde el Sr. Maura no supo llevar la tranquilidad moral en los ánimos de aquellos habitantes; ofreciendo unas reformas que según los amigos del autor no hicieron más que adelantar la insurrección y cuyo adelanto, nos ha producido la pérdida total de nuestras colonias.

Mal, muy mal le ha ido al Sr. Maura al querer actuar de agorero de nuestros asuntos coloniales; muchos de los que le escuchaban, creían

oír la voz del médico de nuestras dolencias que tanto oro y tanta sangre costaban al país; pero el médico nos salió curandero de estos que curan con oraciones y agua bendita. El resultado no pudo ser más desastroso, ni más funesto.

Pero, puede consolarse el Sr. Maura y sus amigos de La Peña, si como ministro no llegó a la altura del aragonés Sr. Castellano ni del Sr. Conde de Trujada Valdosera ni de tantas notabilidades, como se han despotricado siendo ministros de entrada en aquel disuelto ministerio; en cambio en otro terreno le ha ido muy bien, ha sido una verdadera lumbrera del país, ha sido el modelo más acabado de políticos españoles y ello ha sido en procurar y llevándolo a la práctica, colocando en los mejores puestos a toda su parentela, regalando al Estado, a la Provincia ó al Municipio como servidores a los que no tienen más méritos que el parentesco con el ex-Ministro y su reconocida inutilidad para los demás ramos de la vida, aunque crearse una posición cualquiera por modesta que sea.

Y para conservar al Sr. Maura estos medios que su condición de diputado perpetuo por Mallorca le da, hay un partido que busca su nombre y su prestigio. Y he aquí porque existen los fusionistas en Mallorca, y por que siempre luchan para conseguir actas de diputados provinciales, concejales ó nombramientos de alcalde de barrio. Pues todos estos cargos contribuyen a demostrar falsamente en Madrid que Mallorca es un feudo de Maura y una mina inagotable para él y su familia, parientes y allegados.

Pero todo esto no basta para que el señor Maura crea que tiene indiscutible derecho a practicar en Mallorca su funesta política, sujeta en un todo a su avasalladora voluntad. Es preciso demostrar su influencia de una manera que se sienta desde la capital al mas humilde lugarejo de la isla, es preciso que todos sepan que ni generales ilustres a quien la patria confió que enmendaran el mal por él causado, merecen la representación de su pueblo natal. Es preciso que Mallorca entera sepa que los descendientes de nuestra encopetada aristocracia, cuando él está caído van a pedirle apoyo y protección y que él se digna escucharles y prestarles su ayuda. Conviene que todo el mundo sepa que volverá a ser Ministro de Gracia y Justicia y ¡hay del funcionario sea de la clase

familia; todo lo que os puede interesar, les concierne y sus consejos deben ser escuchados y aceptados por vos con respeto.

—Yo no dudo mi querida tía, de la particular amistad que el señor d'Aigrigny tiene por nuestra familia, aun dudo menos de la adhesión profunda y desinteresada de M. Tripeaud, M. Balinieres uno de mis antiguos amigos; pero antes de aceptar a estos señores, por espectadores... ó si vos queréis mejor, mi querida tía, por confidentes de nuestra conferencia, deseo saber de que vamos a ocuparnos delante de ellos.

—Yo creía señorita que entre vuestras singulares pretensiones, teniais al menos... la de la franqueza y del ánimo.

—Tía mía, respondió Adriana sonriendo con una humildad burlona, yo no tengo mas pretensiones a la franqueza y al ánimo, que vos teneis a la sinceridad y a la bondad; convengamos pues desde ahora para siempre en que somos lo que somos... sin pretensión.

—Está muy bien, dijo la señora de Saint-Dizier con tono seco: hace largo tiempo que estoy acostumbrada a las repostadas de vuestro carácter independiente; creo pues, que animosa y franca como asegurais que sois, no debéis temer decir delante de personas tan graves y tan respetables como estos señores, lo que me diriais a mi sola.

—¿Es pues un interrogatorio en forma el que se me va a hacer? y sobre que cosa?

—No es un interrogatorio, pero como tengo el derecho de velar sobre vos, y vos abusais cada día más de mi loca condescendencia con vuestros caprichos... quiero poner un término, a lo que ha durado ya demasiado; quiero delante de los amigos de nuestra familia, manifestaros mi irrevocable resolución para lo sucesivo... pues hasta ahora os habeis formado una idea

## CAPITULO IV

### La escaramuza

Al entrar la señorita de Cardoville arrojó en un sillón su sombrero de castor gris, que había traído para atravesar el jardín; entonces quedó de manifiesto su hermosa cabellera de oro, que caía por uno y otro lado de su frente en largos y ligeros tirabuzones, formando por detrás su gruesa trenza, un hermoso canastillo.

Adriana se presentaba sin osadía, pero con serenidad perfecta: su fisonomía estaba alegre y risueña, y sus grandes ojos negros parecían mas brillantes que de costumbre. Cuando vió al abate marqués d'Aigrigny, hizo un movimiento de sorpresa, y una sonrisa algo burlona apareció sobre sus labios de granate: después de haber hecho un gracioso movimiento de cabeza al doctor, y pasado la vista por delante del baron Tripeaud sin mirarle, saludó a la princesa con una leve y graciosa cortesía.

Aunque el aire y modales de la señorita de Cardoville fuesen de estremada distinción, decorosos, y principalmente llenos de aquella gracia que es peculiar a su sexo, se advertía sin embargo, «un no se que», una especie de resolución, de independencia y orgullo, que

que fuerel que no haya atendido recomendaciones justas ó injustas, de los que aquí con él se entiende por medio de clave. Todo esto no basta. Es preciso que aquí tenga por delegado y con poderes ilimitados á su cuñado señor Ribot y que este lo delegue á su vez en.... quien todo el mundo sabe, llegando las cosas al límite de lo inverosímil y de lo absurdo.

Y todo esto sucede por haber tenido el acierto de acertar en sus pronósticos políticos, diciendo que tendríamos buen tiempo y en vez de esto han venido tempestades nunca vistas, ni jamás registradas en los anales de nuestras históricas desdichas.

Ni el Zaragozano aventaja ya al Sr. Maura.

### !!!Contribuyentes!!!

Copiamos de «La Correspondencia de España»:

«La junta directiva del Círculo Industrial ha conferenciado con el Sr. Silvela para pedirle la rebaja del 40 por 100 de la contribución y el cumplimiento de las promesas hechas por el anterior presidente del Consejo.

El Sr. Silvela dijo á la comisión que había tratado de este asunto con el ministro de Hacienda, y que en los próximos presupuestos haría por complacer á las clases contribuyentes.

La comisión reiteró al Sr. Silvela la necesidad de llegar pronto á la rebaja del impuesto de guerra para facilitar el desarrollo de la industria.

Una comisión de propietarios del ensanche conferenció también con el ministro de Hacienda para pedirle que desde el 1.º de abril desaparezca el recargo de guerra sobre la contribución urbana.

El Sr. Villaverde contestó que no puede renunciar á los elementos de tributación vigentes en razón á las grandes atenciones que pesan sobre el Tesoro; pero tiene en estudio para los próximos presupuestos proporcionar las debidas compensaciones al recargo de guerra.

Conque continuará perpetuamente el recargó de guerra con mas las debidas compensaciones al mismo, ó sea recargar todo lo que no está recargado.

Y no haya miedo que el Gobierno suprima un céntimo en los gastos.

¡Si aun sueña en construir otra escuadra!

### Cabos sueltos

#### La cabezada

Para Blasco Ibáñez.

«Se cayó del caballo—decía en cierta ocasión un señor—se rompió las costillas, se fracturó un brazo... En fin, que no le daban un día de vida los médicos de cabezada...»

Quien esto decía en un salón madrileño era el señor conde de San Simón, gobernador de Valencia.

### Régulo

¡Seis mil cautivos sufren en Filipinas cadenas por servir al general García!

¡Parece una página de la conquista de Granada ó de las guerras de Barbarroja (que no era Catalina)!

Ya puesto á recordar historias pasadas, ¿por qué el general cristiano no se anima á estudiar la historia de Régulo? Si el tal García fuese algo debiera marcharse á Filipinas y ofrecerse como rescate ó Régulo á los tagalos.

Así no basaría su pedestal ministerial en lágrimas, gritos, maldiciones, muertes y tratos crueles.

### Lógica

Los yanquis residen en á sus generales vencedores.

Los cubanos destituyen al vencedor Máximo Gómez.

Los ingleses retiran su pensión al general Kirtchener por las crueldades cometidas en la guerra del Sudán.

Los tagalos discuten á Aguinaldo, vencedor de españoles y yanquis, y joven, casi niño.

Y nosotros premiamos á los viejos deacréditos y crueles vencidos con carteras y honores.

### Anuncio

¡Para primavera! ¡Generoso! Para el general Camilo.

Tratándose de formar una compañía de gobernadores más ó menos honrados, y no hallándose por falta de personal polaviejista, se ruega á todos los que estén á disposición de las empresas se presenten en el Ministerio de la Guerra. Sueldos anticipados.

¡Entren! ¡Entren!

### ¡Non la pago!

¡Povera famiglia! El padre seduttore de ballerine, ratore di toirone se tirano della sua santa moglie.

La figlia, histérica.

El figlio *commis voyageur* in Spagna con el Tirso d'Olazabal é cosaco del Don di guardarropia.

La segunda moglie figlia di Lorenzo XIV é al tre principe mascotile é comprimario.

El marido della figlia pintore de porta é ventana bigote é barba al servizio di Navarro Revertere é Ferrari.

El bello figlio principe de Sehvenembourg levanti di morte al juoco.

La figlia reclama al padre qui la pague il suo denaro.

E il padre sempre ubriaco dicendo: ¡Non la pago!

(Fragmento de un discurso pronunciado estos días ante la Audiencia de Luca (Italia).

### Otro congrio

El Sr. Navarro Rodrigo, era Presidente de la Junta Central del Montepío del Magisterio. Ese Monte casi pío, hechura suya, que está cerca de la bancarrota, ha servido á S. E. para apañarse una cesantía gorda, un máximo como el de Fabié; 10.000 pesetas en vez de las 7.500 que debían corresponderle. El ha hecho el monte, el pío, las

leyes aprovechables, los empleados y... los pobres. Si al fin desaparece la institución, no será sin haber servido antes de llegar al minimum para confeccionar ese *maximum* de su presidente.

¿Que cómo se las compuso? Haciendo cuando tuvo ocasión la Ley de 16 de Julio del 87 por la cual el cargo de Vocal de esa Junta se cobra con 25 pesetas por sesión y se le abona como servicio del Estado; y así, mientras lo más que puede cobrar de jubilación un maestro son 2.000 pesetas, si el monte no se hunde, el Sr. Navarro por haber contribuido al hundimiento prodigando momios á sus amigos desde la presidencia, cobrará 10.000 aunque se hunda el universo; por algo se es conspicuo... (Vida Nueva)

### Pasquines

En las esquinas de algunas calles de Valencia se han pegado esta tarde hojas clandestinas dirigidas á los repatriados.

Se les aconseja que no se fíen de las anunciadas resoluciones del gobierno, pues no han de cumplirse.

Excítaseles á que realicen manifestaciones diarias hasta conseguir su objeto.

### Crédito Balear

Por acuerdo de la Junta de Gobierno regirán en esta Sociedad desde el día de mañana los siguientes tipos de interés:

Para los depósitos con aviso previo de 180 días.	2 1/2 0/0
Id. id. id. id. id. id. 90 id.	2 0/0
Id. id. id. id. id. id. 30 id.	1 1/2 0/0
Id. las cuentas corrientes comunes	1 1/2 0/0
Id. la Caja de ahorros	2 0/0
Id. los préstamos y cuentas corrientes sobre valores públicos	5 0/0
Id. id. id. id. sobre valores locales	5 1/2 0/0
Id. id. id. id. hipotecarios	5 1/2 0/0
Id. los descuentos	5 1/2 0/0

Para los depósitos constituidos y avisados regirán estos nuevos tipos de interés desde los vencimientos respectivos: los depósitos que están sin avisar, se considerarán avisados en fecha del día de mañana.

Palma 7 de Marzo de 1899.—El Presidente, José Monlau.—P. A. de la J. de G. Bartolomé Ordinas, Secretario.

### La Mujer elegante

Es una útil y buena revista que resulta imprescindible á toda Señora, Modista y Bordadora.

Se publica los días 10 y 25 de cada mes y sólo cuesta en España 50 céntimos mensuales, y todo abonado directo de la revista *Instantáneas*, obtendrá la *Mujer Elegante* con sólo abonar 40 céntimos mensuales.

La *Mujer Elegante* reúne entre sus buenas condiciones, la baratura, que hace que toda señora la adquiera; regala *patron cortado* en todos sus números.

Se reúne número de muestra, pedido por tarjeta postal á su Dirección, Clavel, 1, Madrid.

### PEÑAS-ARRIBA La Pajarita

## Noticias locales

### De política

A las siete de anoche se reunieron en Junta general los socios del Centro Romerista presididos por su jefe D. Enrique Cuschieri.

Acordóse por unanimidad ir á las próximas elecciones para Diputados á Cortes, con todos los partidos de oposición que estén en contra del «famoso» pacto tramado por los amigos de la reacción. Al efecto se nombró una comisión compuesta de los Sres. Cuschieri, Arias (D. Fernando) y Villalonga (D. Juan) para reunirse y ponerse á cordes con las comisiones de los expresados partidos que para las siete y media se hallaban convocadas en el Centro Weyerista.

Parece que el concejal Sr. Serra se separó de la agrupación romerista por querer pertenecer á un partido «turnante» en el poder.

Celebremos la «leal franqueza» del disidente.

Adelante y á la lucha. Que al deshonroso pacto fraguado en Madrid, responda Mallorca con la concentración de la dignidad.

### Fechas de las elecciones

He aquí las fechas en que se verificarán las operaciones electorales; cuyos datos tomamos de uno de nuestros colegas:

- 9 de Abril. Interventores para diputados.
- 16 . . . Elecciones de diputados.
- 23 . . . Compromisarios para senadores.
- 30 . . . Elecciones de senadores.
- 7 de Mayo. Interventores para concejales.
- 14 . . . Elecciones de concejales.
- 2 de Junio. Reunión de las Cortes.

### ¡Qué horror!

Según leemos en «La Última Hora» el padre Solá en el sermón predicado en la Catedral el miércoles, pronunció esta terrible blasfemia:

SI EL AMOR DE JESUCRISTO PARA LOS HOMBRES FUÉ INFINITO, SU ODIÓ FUÉ TAMBIÉN ILLIMITADO.

La inícuca, la infame afirmación, de que Jesucristo tuvo odio ilimitado para los hombres, solo puede salir de la boca de un miembro de la Compañía sacrilegamente llamada de Jesús.

Jesucristo tuvo amor infinito para todos y para nadie odio, ni aún para aquellos que le crucificaron.

Jamás el mas impío ha atribuido odio á Jesús, todos, aún sus mayores enemigos, le han considerado tolerante y la prueba mas grande de su tolerancia es que consiente las atrocidades que vomita el jesuita Solá, pues, si Jesús fuese capaz de odio, ese sotana estaría ya metido en el centro de la tierra, ó sea en el infierno por blasfemo.

Puede el P. Solá dar gracias que no exista la Inquisición porque de lo contrario le quemarían vivo.

### Cinco mil pesetas

En la Diputación provincial se han recibido estos días, cinco mil pesetas procedentes del Ministerio de la guerra, cantidad que la indicada corporación tenía adelantada para la compra de cien fusiles Mauser con destino al regimiento regional y que reclamó en vista de que no se remitían los fusiles de referencia.

### Mas sobre los ramos

Hemos tenido el gusto de recibir la visita de un pariente del canónigo Sr. Gamundí y nos ruega hagamos constar:

- 1.º Que el Sr. Gamundí para nada intervino en la retirada de los ramos de la Geraldine, del altar de San José en la Catedral.
- 2.º Que de este asunto no se trató en el Catildo y que de tratarse el Sr. Gamundí, no considera que la presencia de aquellas flores, en poco ni en mucho ofenda los sentimientos religiosos, siendo por el contrario una muestra de piedad y devoción.

Imparciales siempre, con gusto complacemos á nuestro amigo y preguntamos.

¿Quién mandó retirar los ramos?

### Colección de animales

Según dice nuestro colega «La Última Hora» en el jardín del Rey empezará á exhibirse el próximo viernes una numerosa y variada colección de animales amaestrados, compuesta de perros, monos, caballos y cabras.

También se exhibirá un joven enano de 18 años que pesa solamente cuatro kilogramos.

no es muy común en las mugeres, y mucho menos en las jóvenes de su edad: en fin, sus ademanes sin ser exagerados, no tenían nada de tesura, ni de ficción; eran si se puede decir así, francos y flexibles como su carácter, se veía circular en ellos la vida, la savia y la juventud, y se adivinaba que aquella organización completamente expansiva, decidida, y leal, no había podido sujetarse hasta entonces al yugo de un rigorismo afectado.

Pero lo que si es cosa extraordinaria, es que el marqués d'Aigrigny, á pesar de ser un hombre de mundo y de talento, un sacerdote de los mas notables por su elocuencia, y sobre todo un personaje de dominio y autoridad, experimentase un malestar involuntario, una tortura inconcebible y penosa, delante de Adriana de Cardoville: él mismo que siempre había sido tan dueño de sus acciones, que había estado tan acostumbrado á ejercer una influencia poderosa, que había tratado muy á menudo en nombre de su orden, y como de igual á igual con testas coronadas, se veía turbado en presencia de aquella joven tan notable por su franqueza, como por su despejo y mordaz ironía..... y como generalmente los hombres acostumbrados á dominar á los otros, casi aborrecen á las personas que lejos de experimentar su influencia les embarazan y zumban, es muy fácil inferir que no era afecto lo que el marqués profesaba á la señora princesa de Saint-Dizier.

Hacia mucho tiempo y contra su costumbre, que no trataba de ejercer sobre Adriana aquella seducción y fascinación de sus palabras, que tenía comunmente un encanto irresistible; se manifestaba con ella seco, áspero, serio y se refugiaba en una esfera helada, de dignidad altanera, y de austera rigidez, que paralizaba completamente las amables cualidades de que estaba

dotado, y de que sacaba ordinariamente un excelente y fecundo partido. De todo esto Adriana se mofaba mucho, pero muy imprudentemente, por que los motivos mas vulgares enjendran frecuentemente los mas implacables odios.

Manifestados estos antecedentes, se comprenderán los diversos sentimientos, y los varios intereses que animaban á los diferentes actores de esta escena.

La señora de Saint-Dizier estaba sentada en un gran sillón al lado de la chimenea.

El marqués d'Aigrigny se mantenía de pie delante del fuego.

El doctor Baleinier, sentado cerca de una mesa, se entretenía en hojar la biografía del baron Tripeaud.

Y el barón, parecía ocupado en examinar un cuadro de santo colgado en la pared.

—Me habeis mandado llamar tia, para hablarme de asuntos importantes?

Dijo Adriana rompiendo el embarazado silencio que reinaba en la sala después que ella entró.

—Si, señorita, respondió la princesa con aire frio y severo; se trata de un asunto de los mas importantes.

—Estoy á vuestras órdenes, tia... Quereis que pasemos á vuestra biblioteca?

—Es inútil... conversaremos aquí, enseguida volviéndose al marqués, al doctor, y al barón, les dijo, señores, tomad asiento.

Estos se colocaron al rededor de la mesa del gabinete de la princesa.

—¿Y qué tiene de comun esta conversación con estos señores tia mía? preguntó la señorita de Cardoville con sorpresa.

—Estos señores son antiguos amigos de nuestra

**Nuevo Gobernador**

Esta mañana á bordo del vapor «Lulio» ha llegado el nuevo gobernador de esta provincia D. Rafael Alvarez Sereix.

Al muelle han acudido á recibirle, el alcalde Sr. Sureda, acompañado de los concuñados Sres. Sbert, Esteve, Serra, Font y Abrines, numerosos amigos particulares y políticos entre los que hemos visto á varias comisiones de los pueblos.

Sea bien venido el nuevo gobernador, al que deseamos buen acierto en el desempeño de su cargo.

**Modo de comprar barato**

El lunes por la mañana una de tantas monjas como se pasean por esta enjuesitada ciudad, se presentó en la tienda de nuestro amigo don Vicente Bauzá, calle de la Lonjeta y tomando una de las macetas que había en el portal de muestra, preguntó á la esposa de nuestro amigo.

—¿Habrá su compañera para hacer juego?  
—Si señora, y fué y se la trajo.  
Entonces la mojiña tomándoles ambas dijo:  
—Dios se lo pague á usted.  
Y se marchó dejando cortada á la dueña.

**Compañía de zarzuela**

El miércoles 29 del actual llegará á esta ciudad la compañía de zarzuela que ha de actuar en nuestro principal Coliseo durante la temporada de Pascua.

**Una súplica**

Sería del todo necesario que el Sr. Comandante de la Guardia municipal, ordenase al guardia que presta sus servicios en la calle de los Olmos y adyacentes la mas exquisita vigilancia, pues todos los días de ocho á nueve de la noche en la calle de los Olmos se forma un grupo de chiquillos que molestan de mala manera á los transeúntes y vecinos.

Atenderá á nuestra indicación el Sr. Bosch? Así lo esperamos.

**Sesión científica**

El Colegio Médico Farmacéutico, celebrará sesión científica el día 24 del mes actual á las siete y media de la noche, disertando el socio D. Jerónimo Ripoll.

**Caldera**

Ayer mañana fué conducida al muelle la segunda de las calderas que para el vapor «Cataluña» han sido construidas en los acreditados talleres de nuestro buen amigo y correligionario D. Juan Oliver y Castañer (a) Manne.

**Compañía ecuestre**

En el vapor de Barcelona ha llegado esta mañana, el representante de la compañía ecuestre, gimnasta y música que dirige el señor Feijóo con objeto de ultimar el contrato para la próxima temporada de Pascua.

**Vapor correo**

A las ocho y cuarto de esta mañana, ha fondeado en nuestro puerto procedente del de Barcelona, el vapor «Lulio» siendo portador del correo y muchísimo pasaje.

Entre la carga figuraban muchas cajas de juguetes destinadas á los comercios de esta plaza, para la próxima feria de Ramos.

**El maestro Sagi**

Esta noche tendrá lugar en el Teatro Circo, el beneficio del director de orquesta D. José Sagi cuyas condiciones de laboriosidad é inteligencia ha sabido apreciar el público palmeño. Consideramos de oportunidad dar á conocer algunos datos biográficos del beneficiado.

Terminados los estudios de segunda enseñanza en el colegio de Mataró, pasó Sagi á Barcelona para dedicarse á aprender la música, por la que sintió, desde muy joven, decidida inclinación. Bajo la dirección del distinguido maestro D. José Rodoreda, que durante largo tiempo dirigió la banda municipal, estudió Sagi la composición y el piano obteniendo primeros premios y medalla de oro en todos los cursos de armonía y contrapunto. Concluidos brillantemente los estudios musicales, pasó el Sr. Sagi contratado á provincias, como director de compañía de zarzuela, dirigiendo «La Tempestad», «La Bruja», «Campanone», «El reloj de Lucerna», «Diablo en el poder» y otras del repertorio antiguo y moderno.

Con éxito comprobado y reputación marchó Sagi contratado á Italia, como director de orquesta en los teatros de San Nasaro de Nápoles, Metastasio y Rossini en Roma, Politeama A fieri de Génova y otros, obteniendo aplausos.

Pasó el ya reputado maestro á Marsella para dirigir la gran orquesta del teatro Alhambra y seguidamente cosechó aplausos en los principales Teatros de Valencia, Zaragoza, Murcia, Cartagena, Alicante, Castellón y Barcelona, haciendo una campaña artística de importancia. Los empresarios, que ya conocían las condiciones excelentes del joven maestro lo contrataron para actuar en América del Sur, trabajando con lisonjero éxito en los teatros de Rio-Janeiro, Buenos Aires, Córdoba (R. A.) Rosario, Montevideo y otras poblaciones importantes.

Regresado á España marchó el Sr. Sagi al Teatro Circo de Albacete y después al Moderno de Madrid y al frente de una compañía donde trabajaba el popular actor Julio Ruiz actuó en los teatros de Cartagena, Murcia y Alicante, dirigiendo en esta última capital la ópera del reputado maestro Bretón «La Dolores». Ultimamente estuvo como segundo director en la compañía de ópera italiana que actuaba en el Lírico de Barcelona.

La carrera artística del Sr. Sagi demuestra que los triunfos alcanzados se fundan en las condiciones que posee como inteligente maestro siendo cualidad principal la modestia que le hacen apreciable en todas partes.

Dirigiendo la compañía infantil da pruebas de ser buen profesor y paciente en alto grado, condición indispensable para enseñar la música á los niños, que cantan con ajuste y precisión.

Deseamos al maestro Sagi muchos triunfos en su carrera y en todas partes la misma acogida que ha obtenido en esta capital.

Esta noche la orquesta ejecutará un gran poema sinfónico, compuesto por el beneficiado que seguramente cosechará muchos aplausos.

**Sección oficial**

**ALCALDIA DE PALMA**

El día 29 del actual á las once y media de la mañana, tendrá lugar en esta Casa Consistorial, bajo mi presidencia, las subastas públicas por medio de pliegos cerrados en la forma prevenida en los artículos 8 y 16 del Real Decreto de 4 Enero de 1883, por no haber tenido efecto las publicadas para el día 23 de Febrero pasado, para contratar la recaudación y aprovechamiento de los arbitrios sobre «Alicantarillado» y «Aguas para usos privados», que han de regir durante los años económicos de 1898 á 99 y 1899 á 1900, con sujeción á los pliegos de condiciones aprobados por este Ayuntamiento y publicados en el «Boletín Oficial de la provincia número 4.994 correspondiente al día 19 de Enero último; rebajándose le 20 por 100 sobre el tipo de subasta señalado á cada una de ellas y con las modificaciones de la condición cuarta de las económicas en la forma siguiente: La cantidad anual por que fueren adjudicadas las subastas, la satisfará el empresario en el actual año económico por cuartas partes prorrateadas en la Depositaria del Ayuntamiento en la forma siguiente: una á los diez días de adjudicado el remate; otra el día 15 de Abril; otra el día 30 del mismo mes, y la última en 15 de Mayo; y las pertenecientes al año económico de 1899 á 1900 por trimestres adelantados. Si no lo efectuara en el expresado día ni en los siguientes hasta el tercero inclusive, se considerará legal y completamente rescindido el contrato al finalizar el mismo tercer día, quedando la fianza á beneficio de los fondos municipales, no pudiendo para ello el contratista hacer reclamación alguna.

Lo que se hace público para conocimiento de los que deseen tomar parte en las indicadas subastas. Palma 21 de Marzo de 1899.—El Alcalde, Enrique Sureda.

**TIENDA NUEVA DE SAN JOSÉ**

Central, Brondo, 7—Antigua casa Brondo SUCURSAL, JAIME II, 14

Grandes surtidos en géneros negros para vestidos.

Gran colección en velos, chales, chentilly, blonda Lyon y otras muchas clases.

Gran surtido en géneros blancos

¡Ojo! Últimos días de baratura en la Sucursal por cierre del establecimiento ¡Ojo!

**Variedades**

**PRIESTLEY**

Nacido en Inglaterra (Condado de York) el 30 Marzo 1733, abrazó primero la carrera eclesiástica que abandonó después para dedicarse al estudio de la Física y de la Química.

Dió un impulso considerable á la Química, descubriéndose el descubrimiento de los principales cuerpos gaseosos.

«Priestley—dice Thomson—estaba dotado de una sagacidad superior á todos los obstáculos, y de un talento de observación que le permitía sacar partido de cualquier fenómeno que se ofreciera á su vista. Tenía unas costumbres tan ordenadas, que nunca dejaba de anotar con la mayor exactitud el menor detalle que observaba. Tan sincero como desinteresado, había hecho, al parecer, de la investigación de la verdad el único objeto de sus constantes esfuerzos.»

Sin separarse de las doctrinas cristianas, era partidario de la libertad de conciencia y amigo de la Revolución francesa, por lo que los fanáticos y los realistas le declararon guerra á muerte, á punto de que un día vió asaltada su casa por las turbas, que le destrozaron libros, instrumentos, preparaciones, un inmenso tesoro de experiencias y trabajos científicos, acabando por pegar fuego á la casa; todo lo cual lo contempló el anciano con la imperturbabilidad del sabio.

Priestley falleció en América, á donde emigró con su familia.

**Teatro-Circo Balear**

Gran función para hoy

Beneficio del maestro director D. JOSE SAGI en la que tomará parte la bella Geraldine y la compañía infantil.

A las 8

**La Maquinista Naval**

MAHON

El día 23 del corriente mes tendrá efecto a subasta para contratar la abertura de las zanjas para canalización de las de la nueva fábrica en construcción.

El pliego de condiciones estará de manifiesto en las oficinas que tiene establecidas esta Sociedad en la calle de Quejgas del Arrabal de Santa Catalina de la ciudad de Palma, todos los días laborables hasta el día de la subasta.

Mahón 15 Marzo de 1899.—Por la Maquinista Naval.—El Director Gerente, Pablo Ruiz.

El mejor preparado para el estómago, es el «Elixir á la Ingluvina Giol.» Véase el anuncio en la 4.ª página.

**Ultimas cotizaciones**

VALORES PUBLICOS

Madrid 22 de Marzo

Interior.	63.75
Exterior.	72.25
Amortizable.	73.30
Cubas 1886.	67.60
Cubas Nuevas 1890.	58.80
Banco de España.	407.00
Tabacos.	262.00
Francos.	26.00

**BARCELONA 22**

Interior.	64.52
Cubas.	67.12
París.	58.65
Cubas 1890.	58.25
Nortés.	44.30
Filipinas.	76.00

VALORES LOCALES

Crédito Balear.	67.00
Cambio Mallorca.	4.00
Fomento Agrícola.	65.00
Ferro-Carriles de Mallorca.	34.00
Alumbrado por Gas.	52.00
Salinas de Ibiza.	210.00
Bonos Municipales.	34.00
La Islaña Marítima.	51.00

**Humoradas**

En un examen de física. El profesor ha hecho una pregunta sobre la fermentación, y para facilitar al discípulo la contestación, le dice:

—Vamos á ver, ¿no ha dejado usted alguna vez una copa de vino vacía sólo la mitad?

—No, señor catedrático: nunca.

Galínez regresa de un viaje instructivo á París, donde ha podido admirar la gran rueda que se está montando para la próxima Exposición Universal.

—¡Figuráos—dice á su familia—que tiene cien metros de altura!

—¿Y de ancho?

—De ancho?... No sé.

**TELEGRAMAS**

(Del servicio particular de nuestro colega La Alondaina)

**Agencia Mencheta**

Barcelona 22 8'40 n.

Dicen de Manila que han ocurrido varios combates en la isla de los Negros, ignorándose hasta ahora más detalles.

Los españoles de Ilo Ilo han pedido armas al general Miles, para poder defenderse de las acometidas de los salvajes.

Madrid 22 9'45 n.

En la sesión del Consejo celebrada hoy, se acordó la revisión de los expedientes pasivos de Ultramar, equiparándolos con los de la Península, excepto los inferiores á 1.000 pesetas.

Para llevar á cabo dicho trabajo se pondrán de acuerdo los señores Villaverde, Imaz y Polavieja.

Se acordó el indulto de los militares de Ultramar.

Respecto á los empleados repatriados y sus familias, solo se concederá derecho á pasaje á los empleados que tengan nombramiento para la Península.

Madrid 22 10'50 n.

Valencia.—La prensa de esta capital elogia las medidas tomadas por el Gobernador civil de la provincia contra el juego.

Se han recibido treinta mil pesetas para el socorro de los vecinos de los pueblos damnificados.

Madrid 23 11 n.

Dicen de Cádiz que ha fondeado en aquel puerto el vapor trasatlántico «San Francisco», que procede de las Antillas.

Dicho buque conduce á los militares rezagados.

Las impresiones de estos son que de cada día se abundan más los antagonismos que existen entre los yankees y los cubanos.

Madrid 22 11'10 n.

El Gobierno ha teleografiado á los Capitanes generales, autorizándoles para que procedan al pago de los alcances á los repatriados de la última guerra.

El general Toral, ha ingresado en el Hospital Militar.

El Gobernador civil ha libertado, después de socorrerles con dinero, á los repatriados detenidos, prohibiéndoles que repitan las manifestaciones.

El ministro de la Guerra ha publicado un estado, demostrando que los alcances de los repatriados no esceden de 5 pesetasmensuales.

Madrid 22 1 t.

Un grupo numeroso de repatriados se ha reunido en las inmediaciones de la iglesia de los Jerónimos y dirigiéndose á la Plaza Mayor.

Nombrose una comisión que se dirigió á visitar al general Linares. Este se lamentó de la actitud de los repatriados amenazándoles con disolverlos á la fuerza si se alterara el orden, y les impedirá todas las reuniones y manifestaciones que intenten.

Los repatriados se disolvieron tranquilamente.

Su deseo es que los cuerpos liquiden dentro de un mes los alcances de dichos repatriados y que se les adelante inmediatamente alguna cantidad.

**SANDALO SOL**  
 con SALOL  
 El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la BLENORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias. Precio 3 pesetas.

ESENCIA PURA de SANDALO

TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,  
 se curan seguramente con  
**PERLAS antisépticas SOL**  
 á base CREOSOTAL TERPINOL y CUASINA

**MORRUHOL**  
 con hipofosfitos SOL  
 cura las enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y doudas.

VENTA: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.---Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos, Plaza de la Cuartera y de la Libertad.

**¡ATENCIÓN! EL QUE MAS ANUNCIA MAS VENDE**

El medio más fácil, sencillo, cómodo, barato, de más éxito y que mayores ventajas reporta al Comercio, Industrias, Compañías de Seguros, Compañías de Navegación, etc., etc. es el Anuncio; prueba de ello que en todas las grandes Casas de Comercio, Compañía, etc., no falta nunca su anuncio en el periódico.

**Fíjense que el que más anuncia más prospera**

EN EL CENTRO DE ANUNCIOS DE JUAN GONZALEZ--PLAZA DE SANTA EULALIA, NÚM. 10

se admiten para todos los periódicos de mayor circulación de Baleares á precios convencionales.

**ANUNCIOS MORTUORIOS**

**TARIFA**

Un anuncio tamaño corriente en primera página.	Ptas. 15'00
Un id. id. id. en segunda ó tercera id.	> 10'00
Un id. id. id. en cuarta id.	> 5'00

Tamaños mayores á precios proporcionados

Para los periódicos de la circulación de Baleares se admite en el Centro de Anuncios.—Plaza de Santa Eulalia, 10.

Por la noche ó bien en la imprenta de «La Almudaina,» ó sino llámese al vigilante de la Plaza de Santa Eulalia.

**GRAN FARMACIA Y LABORATORIO DE J. SUREDA LLITERAS**

**Jarabe de Savia de Pino Marítimo.**—Es el mejor preparado para curar en muy breve plazo todas las enfermedades que indican irritación en las membranas mucosas: como *catarros, bronquitis, toses pertinaces*, etc. etc.

**Jarabe de Bálsamo de Tolú.**—Es el más poderoso expectorante, lo cual hace sea un preparado de suma utilidad para curar todas las enfermedades del aparato respiratorio, por crónicas que sean.

**Jarabe Vermífugo.**—El de Coralina (herba cuquera d'Artá) es el que más rápidamente destruye las lombrices *cuchs*, y hace desaparecer los desórdenes que las mismas ocasionan en los niños, como: *Enflaquecimiento, palidez, toses pertinaces, inapetencia, etc. etc.*

**Callicida Sureda.**—Mediante su empleo desaparecen los callos y durezas de los pies. No ofrece peligro alguno su aplicación. Se venden en la Farmacia de su preparador.

**J. SUREDA LLITERAS**

Brossa, 9.—Palma de Mallorca

**PIANOS**

**Son los mejores Que se conocen**

Se recomienda por sí mismo y se garantizan de una manera positiva.

Establecimiento **MANASERO** Unión 33

Nota: Toda persona que alquile un piano de este establecimiento por 3 años á cinco duros mensuales se le regalará un piano nuevo.

**AGRICULTURA**

Abonos químicos para el fomento y desarrollo de la producción agrícola.

**La Maravilla**

MARCA REGISTRADA

Fertilización de los terrenos esquilados y enriquecimiento de los fértiles, obteniéndose con notable beneficio el producto que se siembra.

Abonos especiales para:

- VIÑA
- NARANJO
- ALMENDRO
- ALBARICOQUE
- ALGARROBO
- CEREALES
- HIGUERA

**OTROS CULTIVOS**

El profesor químico de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia D. Bernardo Ginert Añón dirige la fabricación de estos abonos y garantiza su composición.

Darán toda clase de detalles para su empleo los Sres. Martínez y Planas depositarios de los citados, y representantes de la respetable casa importadora D. Leopoldo Mompó de Valencia.

**ESTÓMAGO É INTESTINOS**

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA  
 EL ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, inapetencia, Vómitos, Extremismo, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bile, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos. Las notabilidades médicas profesan el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado. Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fontanets, 31: BARCELONA

**Moda y Arte**

Revista de modas

Director: D. Manuel Salvi.—Clavel, 1— Madrid.

Corresponsal en Palma: D. Jacinto Vich.—Calle de Santo Domingo 9, Centro de suscripciones.

**VALLENZUELA**

**MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES**

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona, apreciados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

**LATOS**

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las **PASTILLAS DEL DR. ANDREU** Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece el **TOS** por completo antes de terminar la primera caja. Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTIASMÁTICOS** que prepara el mismo Dr. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de **ASMA** por la noche se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

**RAPE NASALINA**

que prepara el mismo Dr. ANDREU. (Véase el prospecto.)

**PARA TENER LA BOCA SANA, HERMOSA Y FUERTE, y no padecer DOLORS DE MUELAS, usen el ELIXIR y los PÓLVOS de MENTHOLINA DENTÍFICA**

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, blanquece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y la oscilación de los dientes.

Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias

PUNTO DE VENTA: Farmacia de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 2.